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绿色办奥打下美丽中国底色
本报记者 辛自强

绿色办奥绿色办奥，，是我国向国际社会作出的坚是我国向国际社会作出的坚

定承诺定承诺。。言必信言必信、、行必果行必果。。冬奥建设把绿色冬奥建设把绿色

办奥理念落实到筹办工作全过程办奥理念落实到筹办工作全过程，，坚持生态坚持生态

优先优先、、资源节约资源节约、、环境友好环境友好，，为冬奥会打下美为冬奥会打下美

丽中国底色丽中国底色。。

绘就绿水青山画卷

位于延庆赛区的国家雪车雪橇中心依山

而建，赛道蜿蜒盘旋，似龙游山间，冬奥村则

散落山林之间，不破山形，不夺山景，完美融

入周围景致，相得益彰。

“要突出绿色办奥理念，把发展体育事业

同促进生态文明建设结合起来，让体育设施

同自然景观和谐相融，确保人们既能尽享冰

雪运动的无穷魅力，又能尽览大自然的生态

之美。”习近平总书记在考察调研北京市延庆

区的国家高山滑雪中心时这样强调。

冬奥建设者以绿色信念为笔，将山河作

布，绘就了一幅践行新发展理念的绿水青山

动人画卷。

天更蓝了。在绿色办奥理念引领下，北

京、张家口乃至全国打响“蓝天保卫战”。北

京实现 6 项空气质量指标全部达到国家标

准，大气污染治理取得里程碑式突破。2020年

北 京 PM2.5 年 均 浓 度 38 微 克/立 方 米 ，创 下

2013 年该数据有监测记录以来的新低。

山更绿了。北京市延庆区区长于波在此

前的发布会上介绍，延庆赛区高标准完成赛

区生态修复，原生树木原地安家，亚高山草甸

完美回归，野生动物通道有效建立，赛区生态

环境得到了有效恢复。张家口市大范围开展

植树造林绿化工程，打造绿色生态走廊，构建

绿色生态屏障，有效防治风沙侵袭，优化区域

生态环境。2016 年至 2021 年，张家口市崇礼

区累计完成营造林面积 129.13 万亩，全区森

林覆盖率达 71.53%，奥运核心区森林覆盖率

达 81.02%。

水更清了。延庆赛区和张家口赛区将水

环境保护融入场馆规划、设计、建设和运行各

个环节，全面提升水污染控制水平，保障赛区

周边流域水体水质。张家口赛区在古杨树场

馆群建设了 25 万立方米雨水收集池，经硅砂

蜂巢雨水自净化系统处理后用于冬季造雪、

夏季绿化灌溉、景观河道、浇洒道路、冲洗厕

所等。

打造综合利用场馆

场馆和基础设施建设周期长、任务重、要

求高，是筹办工作的重中之重。习近平总书记

指出，充分考虑赛事需求和赛后利用，充分利

用现有场馆设施，注重利用先进科技手段，注

重实用、保护生态，坚持节约原则，不搞铺张

奢华，不搞重复建设。

北京冬奥会积极探索奥运场馆“反复利

用、综合利用、持久利用”方案，最大程度

利用 2008 年北京奥运会场馆遗产及其他现

有场馆和设施，13 个竞赛和非竞赛场馆有

11 个为 2008 年奥运会“遗产”。所有新建场

馆也都采用绿色建筑标准进行设计、建设和

运行。

老场馆有新任务，现有场馆、设施得到充

分利用。2008 年奥运会游泳、跳水、花样游

泳等项目的比赛场馆国家游泳中心——“水

立方”变身“冰立方”冰壶场地，

成为世界首个实现“水冰转

换”的场馆；2012 年开业的张

家口云顶滑雪公园，在北京

冬奥会申办成功后，通过对

部分原有雪道进行改造，完

成 U 形场地技巧、平行大回

转、坡面障碍技巧等六条赛

道的建设；2008 年首钢整体

搬迁后废弃的工业园区，如今

建起了冬奥会滑雪大跳台，冬奥

组委总部办公场所也由首钢园区

的原工业设施改造而成。

新场馆有新要求，本着“建筑节能、建筑

节地、建筑节水、建筑节材，保护环境”的要

求，冬奥所有新建场馆均取得三星绿色建筑

设计标识。国家跳台滑雪中心作为我国首座

跳台滑雪场地，场馆建设中 100%采用承插

式、盘扣式支撑体系搭建脚手架，相比于传统

的建筑方式节约用钢量约 50%；国家速滑馆

优化设计方案，减少玻璃幕墙面积 4800 平方

米，减少 3200 吨钢材的使用，用钢量仅约为

传统钢屋面的四分之一。

北京冬奥组委总体策划部部长李森

接受采访时表示，面对场馆的赛后利用

这一世界性难题，北京冬奥会在规划设

计时就充分考虑赛后利用问题，为新

建场馆全部制定了赛后利用计划，并

且统筹规划、同步设计，有效降低成

本。据介绍，场馆赛后将积极申办、

举办高水平赛事，根据场馆特色与

所处地域环境坚持四季运营并向

社会公众开放，努力实现场馆和

地区的联动发展。

科技助力低碳目标

随着赛事的陆续展开，运动

员、制冰师等对国家速滑馆等场

馆冰面交口称赞。这要归功于首

次应用在冬奥会比赛场馆的二氧

化碳跨临界直冷制冰技术。

曾参与该项技术应用推广的北

大工学院教授张信荣告诉记者，该技术

的应用保证了冰面温度恒定，让冰面质

量更优。该技术的优势不止于此，二氧化碳

制冷剂是目前最为兼顾安全和环保的制冷

剂。“二氧化碳制冷技术是将液态的二氧化碳

蒸发、吸热然后完成制冷和制冰的过程，在排

热过程中可以把热量重新利用，用以制备热

水、供暖、除湿、融冰等其他能量需求。”张信

荣说，该技术在减少碳排放的同时，还减少了

场内其他环节的能源消耗。据介绍，本届冬

奥会国家速滑馆、首都体育馆、首体短道速滑

训练馆以及五棵松冰上运行中心 4 个冰上场

馆选用二氧化碳制冷剂，与传统制冷方式相

比，可实现节能 20%以上。

低碳目标不仅有制冰新技术的助力，还

有绿色能源的保驾护航。张北的风吹动发电

机组的“大风车”，风能转化为电能，通过

可再生能源柔性直流电网，点亮了各个赛区

的场馆、设施。依托张家口市张北可再生能

源柔性直流电网试验示范工程，通过搭建绿

电交易平台，采用市场化直购绿电方式，北

京冬奥会所有场馆及相关设施全部实现绿电

供 应 ， 赛 时 全 部 场 馆 常 规 能 源 100% 使 用

绿电。

冬奥会场馆还建成超过 5 万平方米的超

低能耗示范工程，全面使用低碳能源。其

中，北京冬奥村/冬残奥村综合医疗诊所示

范建筑面积约 1358 平方米，最大程度地降

低建筑供暖供冷需求，并充分利用可再生能

源，预计年减排二氧化碳 42.4 吨；延庆冬奥

村/冬残奥村 D6 组团建成超低能耗示范面积

10856.22 平方米，相比国家现行公共建筑节

能设计标准节能率为 61%，预计年减排二氧

化碳 755 吨。

冰雪为媒向未来
彭 江

北京冬奥会开幕式以北京冬奥会开幕式以““微火微火””取代熊熊取代熊熊

燃烧的大火燃烧的大火，，传递了低碳传递了低碳、、环保的绿色奥运环保的绿色奥运

理念理念，，更传递出对未来的信心更传递出对未来的信心。。

““更快更快、、更高更高、、更强更强——更团结更团结”！“”！“更团更团

结结””是新增的奥运格言是新增的奥运格言。。当前当前，，新冠肺炎疫情新冠肺炎疫情

仍在全球肆虐仍在全球肆虐，，给全球经济发展带来严峻挑给全球经济发展带来严峻挑

战战，，更需要国与国之间的交流与合作更需要国与国之间的交流与合作。。如何如何

战胜疫情战胜疫情？？如何推动全球经济复苏如何推动全球经济复苏？？北京冬北京冬

奥会的举办意义重大奥会的举办意义重大，，让全世界运动员让全世界运动员、、人民人民

团结在一起团结在一起，，充满信心充满信心，，一起向未来一起向未来。。

中国人民参与奥运中国人民参与奥运、、融入世界的愿望从融入世界的愿望从

未有变未有变。。从从20082008年的年的““同一个世界同一个世界，，同一个梦同一个梦

想想””到到20222022年的年的““一起向未来一起向未来”，”，中国积极参与中国积极参与

奥林匹克运动奥林匹克运动，，坚持不懈弘扬奥林匹克精神坚持不懈弘扬奥林匹克精神，，

是奥林匹克理想的坚定追求者是奥林匹克理想的坚定追求者、、行动派行动派。。

举办一届有特色举办一届有特色、、高水平的奥运会高水平的奥运会，，是是

我国对世界的郑重承诺我国对世界的郑重承诺，，也是推动我国发展也是推动我国发展

进步的重要机遇进步的重要机遇。。我国在借鉴世界各国举我国在借鉴世界各国举

办奥运会经验的基础上办奥运会经验的基础上，，既认真做好奥运会既认真做好奥运会

各项筹备工作各项筹备工作，，又借势发展奥运经济又借势发展奥运经济、、推动推动

经济社会发展经济社会发展。。

冰雪运动借助北京冬奥会的东风冰雪运动借助北京冬奥会的东风，，飞飞

入寻常百姓家入寻常百姓家。。预计预计 20212021 年至年至 20222022 年冰雪年冰雪

季季，，中国冰雪休闲旅游人数将达到中国冰雪休闲旅游人数将达到 33..0505 亿亿

人 次人 次 ，， 中 国 冰 雪 休 闲 旅 游 收 入 有 望 达 到中 国 冰 雪 休 闲 旅 游 收 入 有 望 达 到

32333233 亿元亿元。。我国冰雪产业总规模从我国冰雪产业总规模从 27002700 亿亿

元增长到元增长到 60006000 亿元亿元；；到到 20252025 年年，，我国冰雪我国冰雪

产业总规模将突破万亿元产业总规模将突破万亿元。。中国通过筹办中国通过筹办

冬奥会冬奥会，，成功带动成功带动 33 亿人参与冰雪运动亿人参与冰雪运动，，

推动了区域发展推动了区域发展、、生态建设生态建设、、绿色创新绿色创新、、

人民生活改善人民生活改善，，为全球冰雪运动发展开辟为全球冰雪运动发展开辟

了更为广阔的空间了更为广阔的空间。。

冰雪产业的快速发展也带动冰雪装备冰雪产业的快速发展也带动冰雪装备

制造业不断升级制造业不断升级。。过去过去，，我国冰雪装备制造我国冰雪装备制造

业水平相对较低业水平相对较低，，装备依赖进口装备依赖进口。。在冬奥会在冬奥会

的契机下的契机下，，相关部门携手企业攻坚克难相关部门携手企业攻坚克难，，推推

动冰雪装备实现国产化动冰雪装备实现国产化，，实现了冰雪装备制实现了冰雪装备制

造业升级迭代造业升级迭代。。

更为重要的是更为重要的是，，绿色办奥理念更加深入绿色办奥理念更加深入

人心人心。。将办奥理念注入中国经济增长过程将办奥理念注入中国经济增长过程，，

将会有力地推动我国的产业升级和社会经将会有力地推动我国的产业升级和社会经

济的健康发展济的健康发展。。过去我国经济高投入过去我国经济高投入、、高消高消

耗耗、、高排放高排放、、低效率的增长模式正在改变低效率的增长模式正在改变。。

经济发展过程中经济发展过程中，，应加大环保和生态建设投应加大环保和生态建设投

入入，，加快产业结构调整加快产业结构调整，，促进经济发展方式促进经济发展方式

的转变和生态环境质量的改善的转变和生态环境质量的改善。。

瑞雪兆丰年瑞雪兆丰年，，以冰雪为媒以冰雪为媒，，一起向未来一起向未来。。
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11 月月 3030 日日，，运动员们在国家速滑馆运动员们在国家速滑馆““冰丝带冰丝带””

进行训练进行训练，，备战北京冬奥会比赛备战北京冬奥会比赛。。

新华社记者新华社记者 武武 巍巍摄摄

外国运动员在北京冬奥会张家口赛区的国外国运动员在北京冬奥会张家口赛区的国

家越野滑雪中心训练备战家越野滑雪中心训练备战。。

新华社记者新华社记者 胡虎虎胡虎虎摄摄

冰墩墩为何受追捧
本报记者 覃皓珺

北京冬奥会上北京冬奥会上，，勇夺金牌的奥运健儿备受勇夺金牌的奥运健儿备受

关注关注。。赛场外赛场外，，吉祥物吉祥物““冰墩墩冰墩墩””也一举成为也一举成为““顶顶

流流”，”，赢得了不少粉丝的喜爱赢得了不少粉丝的喜爱。。

““冰墩墩冰墩墩””到底有多火到底有多火？？22 月月 66 日日，，记者来到记者来到

位于北京王府井工美大厦的北京位于北京王府井工美大厦的北京 20222022 官方特官方特

许商品旗舰店许商品旗舰店。。店外店外，，热情的消费者排起数百热情的消费者排起数百

米长队米长队。。店内店内，“，“冰墩墩冰墩墩””造型产品前人头攒动造型产品前人头攒动。。

““我们专程为我们专程为‘‘冰墩墩冰墩墩’’而来而来！”！”和朋友相聚和朋友相聚

一同购物的一同购物的““8080 后后””刘艺洁说刘艺洁说。。正在读大学的正在读大学的

王鹤朦与母亲一出商店王鹤朦与母亲一出商店，，就向记者展示印着就向记者展示印着““冰冰

墩墩墩墩””造型的纪念章套装造型的纪念章套装。“。“我和妈妈从早上七我和妈妈从早上七

点多就一起来排队点多就一起来排队，，排队同时也在用手机关注排队同时也在用手机关注

冬奥的情况冬奥的情况。”。”

““在做好疫情防控的前提下在做好疫情防控的前提下，，旗舰店增加了旗舰店增加了

更多窗口更多窗口、、采取了限购举措采取了限购举措，，希望更多人能够将希望更多人能够将

冬奥特许商品带回家冬奥特许商品带回家。”。”特许企业冬奥项目部副特许企业冬奥项目部副

总经理李颖告诉记者总经理李颖告诉记者，，也希望大家理性消费也希望大家理性消费、、快快

乐消费乐消费，，享受享受““冰墩墩冰墩墩””带来的幸福和喜悦带来的幸福和喜悦。。

““这两天也有朋友问我这两天也有朋友问我，，去哪里可以买到去哪里可以买到

‘‘冰墩墩冰墩墩’？’？我想这从一个侧面体现了广大民众我想这从一个侧面体现了广大民众

对北京冬奥会的关注对北京冬奥会的关注，，是是‘‘带动三亿人参与冰雪带动三亿人参与冰雪

运动运动’’的成果在特许产品方面的体现的成果在特许产品方面的体现。”。”在在 22 月月 66

日的新闻发布会上日的新闻发布会上，，北京冬奥组委新闻发言人北京冬奥组委新闻发言人

赵卫东说赵卫东说。。

北京冬奥组委市场开发部部长朴学东介北京冬奥组委市场开发部部长朴学东介

绍绍，，由于需求的集中爆发由于需求的集中爆发，，加上各工厂的工人师加上各工厂的工人师

傅还在春节假期傅还在春节假期，，目前出现了部分产品目前出现了部分产品，，特别是特别是

““冰墩墩冰墩墩””特许商特许商品暂时不容易买到的情况品暂时不容易买到的情况，，北京北京

冬奥组委市场开发部高度重视冬奥组委市场开发部高度重视，，已和各生产企业已和各生产企业

进行了沟通进行了沟通，，待工厂开工后待工厂开工后，，采取积极措施推进采取积极措施推进

产品生产产品生产，，将会有产品源源不断供应将会有产品源源不断供应市场市场。。

““冰墩墩冰墩墩””为何如此受追捧为何如此受追捧？？除了冬奥会与除了冬奥会与

春节交融的喜乐氛围春节交融的喜乐氛围，，以及鲜明的中国特色以及鲜明的中国特色、、精精

妙的造型设计妙的造型设计，，其中蕴含的文化内涵和时代价其中蕴含的文化内涵和时代价

值也至关重要值也至关重要。。

“‘“‘冰墩墩冰墩墩’’等冬奥商品的火爆等冬奥商品的火爆，，是中国文化是中国文化

软实力持续提升的成果软实力持续提升的成果，，也是民族自豪感也是民族自豪感、、自信自信

心的彰显心的彰显。。从产业端看从产业端看，，国家近年来大力推动国家近年来大力推动

文化创造性转化和创新性发展文化创造性转化和创新性发展，，客观上为打造客观上为打造

中国特色的超级文创中国特色的超级文创 IPIP 奠定了基础奠定了基础，，让海外受让海外受

众从中感受到丰富的中国文化内涵众从中感受到丰富的中国文化内涵。”。”中国传媒中国传媒

大学文化产业管理学院副教授王青亦表示大学文化产业管理学院副教授王青亦表示，“，“冰冰

墩墩墩墩””等中国文创在海内外等中国文创在海内外““破圈破圈”，”，能进一步讲能进一步讲

好中国故事好中国故事、、提升国家形象提升国家形象。。 北京冬奥会吉祥物北京冬奥会吉祥物““冰墩墩冰墩墩”。”。新华社记者新华社记者 陈君清陈君清摄摄


